

# HERALDO OBRERO

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Toledo y su provincia, un mes 0,25 ptas.

Idem id. trimestre 0,75 »

Número suelto: 5 céntimos.

DIRECTOR:

**DOMINGO ALONSO JIMENO**

ADMINISTRADOR:

**Pedro Ortega García-Vidal**

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:

Calle de Núñez de Arce, 20, 2.º

No se devuelven los originales.

**HERNANDO Y TRUBIA**

## Nuestros vaticinios se cumplen

No mas unos meses han sido suficientes para que nuestros vaticinios se cumplan respecto á los resultados que había de tener la gestión del nuevo director de la fábrica de cañones de Trubia.

Comentando el acuerdo, para nosotros injustificado, que el Ayuntamiento de Toledo tomó de nombrar hijo adoptivo de esta imperial ciudad al entonces director de la Fábrica Nacional de Armas, Sr. Hernando, augurábamos que no tardaría mucho tiempo en originar algún serio conflicto en aquel centro fabril el carácter discolor y desdenoso que emplea con el obrero.

Dejábamos al tiempo el encargo de darnos ó quitarnos la razón, y antes y con más elocuencia que esperábamos, ha venido á reforzar nuestros augurios ese tiempo que da gusto á todos.

La Prensa rotativa viene, hace varios días, poniéndonos al corriente del conflicto provocado en la fábrica de Trubia por *nuestro hijo adoptivo*.

En las circunstancias por que atravesamos, en que la vida del obrero se hace verdaderamente imposible, nuestro *hijo adoptivo* ha rebajado los jornales á los obreros que son viejos, tratando así de dar una prueba de humanitarismo religioso, porque, dicho sea con todos los respetos que nos merece toda idea ó creencia ajena, es este señor de los que consultan con Dios todos sus actos antes de ponerlos en práctica....

Con apenarnos mucho estas noticias, no han llegado á apesadumbrarnos tanto como el temor de que sean verdícas ciertas informaciones que recogemos sólo como rumor.

Ha llegado hasta nuestros oídos que el *aporhijado* toledano preguntaba á los obreros de Trubia el jornal que tenían asignado y que al responderle, por ejemplo, que tres pesetas, contestaba:

—En Toledo tenía yo obreros que

hacían doble que usted y ganaban dos pesetas, de modo que desde hoy, si le conviene, hay que hacer más y por una peseta menos.

Entonces parece que aquellos inteligentes compañeros balbuceaban algunas frases poco piadosas para los obreros toledanos.

Los obreros de aquel centro fabril, no obstante, han dado una prueba de virilidad y compañerismo y, como un solo hombre, han tomado acuerdos y no sabemos si al ver la publicidad estas líneas habrán abandonado los trabajos.

No sabemos si estos hechos servirán de estímulo á los trabajadores de la fábrica de Toledo para prevenirse en lo sucesivo contra tales contingencias que les perjudican no sólo en el orden material sino en el moral, como ha ocurrido en el caso presente, con los ejemplos aducidos por el anterior director para justificar su proceder con aquellos estimados compañeros de Trubia.

Continuar en esa pasividad social en que hoy viven la mayoría de los trabajadores que tienen ocupación en nuestra Fábrica de Armas, es tan suicida para sus intereses como para los ajenos.

Seamos respetuosos con todo el mundo, pero pongámonos en condiciones de imponer el respeto que nos merecemos como hombres y como trabajadores.

\* \*

A la hora de entrar en máquina este número tenemos conocimiento de la solución que se ha dado al asunto; favorable solución que constituye una sabia enseñanza para los obreros y obreras de la Fábrica de Armas de Toledo.

DE NUESTRO PROGRAMA ANTERIOR

### Las demoliciones, restauraciones y obras nuevas en Toledo

«Los que han gobernado esta ciudad,—sigue diciendo el cronista, tuvieron mucha culpa en no considerar el daño que ha recibido, estrechándose y disminuyéndose su vecindad con estas fundaciones. Demás de averla quitado

las plazas y calles con que la han afeado; otro desorden digno de remedio, que en todas estas ocasiones han callado pudiendo resistirle y embarazarle por el bien público y policia. Por esto, cualquiera obra pía que ha querido, estándole á cuento, ensancharse ó alargarse, compra y vende casas á su gusto, sin otro respeto ni consideración, más que su comodidad y aprovechamiento, por no haber habido quien se lo impida y les vaya á la mano».

¿No es verdad que esta misma opinión es la que venimos sustentando respecto á el bárbaro proyecto de derribo del barrio moro judío y otros llevados á cabo por parecidos institutos, sin que de una vez por medio de una ley se ponga coto á la segura ruina de esta ciudad en su aspecto histórico artístico y social?

¿Es que la población civil no merece otro respeto otra consideración por parte de los que abusan de ella al amparo del odioso privilegio? ¿Es que no ven más que el presente, sin enlace alguno con el porvenir, cuya base hemos de hacer fundándola en el amor y la justicia? ¿O es que no hay más ley moral que el despojo y el abuso aun á título de lo más santo y elevado, colocándonos en la práctica al igual de los seres inferiores? ¿Es que ya no puede venir Cristo á nosotros? Piensen en esto los que han de decidir en favor ó en contra en todos los casos, que en este sentido representen por si es hora de una noble rectificación en favor de la población productora, que es la que sostiene todo el tinglado de la fuerza actual á ciencia y paciencia

APROPÓSITO DE UNA DENUNCIA

### CONTRA LOS QUINTOS DE OGAÑO

Leemos en un periódico local la noticia de que han sido denunciados al juzgado varios jóvenes por entonar en la vía pública coplillas alusivas al alcalde.

Donosa manera de amorzar al pueblo cuando trata de hacer ostensibles sus sentimientos hasta en sus ratos de ocio.

¿Es esa también campaña de difamación premeditada, con todos los caracteres de personalismo que la quisieran dar los adoradores de nuestro alcalde, que no pasan de una docena?

No, no obedece este proceder á campaña previamente planeada é inspirada por sentimientos difamatorios; responde á un sentir general del pueblo, arraigado en los perjuicios que éste sufrió un día por la ineptitud ó mala fe de un

tozudo y osado hombre que tiene el atrevimiento de disputarse cargos que es incapaz de desempeñar airoosamente; obedece este ambiente de hostilidad á que entre las familias de los quintos habrá seguramente muchos que aún sufran aquellas lamentables consecuencias, pues no hay que olvidarse de que en muchos hogares aún falta el pan y la lumbre desde la última revuelta; que entre esas honradas familias habrá quienes hayan sufrido las molestias de un proceso y las penalidades de un encarcelamiento en pleno goce de los más elevados dictados de honradez; habrá también entre estos que lanzan á los aires sus más hondos, pero nobles sentimientos, algunos que por una torcida interpretación fueron detenidos unas horas y luego de comprobada su inocencia quedaron despedidos del establecimiento fabril en que ganaban el sustento de sus familias.

Y este y no otro es el origen de esa campaña difamatoria que dicen unos y de carácter político que argullen otros.

Los unos no tienen otro recurso á qué apelar en su defensa y los otros, que no sufrieron molestia alguna y durmieron en mullido lecho en tanto los sacrificados posaban sobre el lóbrego pavimento de una brigada de la carcel, es fácil que aquel recuerdo le haya disipado el tiempo y se reputen de poco rencorosos.

Peró es indudable que aquellos y éstos son, afortunadamente, una pequeña minoría, y esto lo decimos nosotros y lo atestiguan los actos públicos y cuantas otras manifestaciones surgieron de la improvisación, de la casualidad, y en ellos se hizo siempre ostensible el ambiente hostil contra el personaje á quien todos reputan de responsable de los sucesos de antaño.

Si los mangoneadores de la política se pusieron al lado de lo perjudicial y enfrente de la razón y de la justicia, ellos iniciaron la pelea, nosotros la aceptamos, pero no de bandera política, sino de justicia contra injusticia.

Por eso ahora la raíz ha empujado á la superficie un nuevo brote; los quintos de ogaño lanzan al viento sus picarrescas coplillas y á ciertos hombres, que no hallan medio de tranquilizar su conciencia, les suenan á acusaciones y tratan de amordazar aquellas juveniles gargantas que creen vengar graves perjuicios con cuatro canciones inocentes.

#### SIGUE LA PROPAGANDA

### Otro acto público en Argés

El domingo último se celebró en el vecino pueblo de Argés otro acto de propaganda societaria.

Fueron oradores los compañeros Potenciano, Galán, Ortega, Cabello y nuestro director Sr. Alonso

Todos ellos expusieron elocuentemente cuantos beneficios reporta la aso-

ciación á los trabajadores y explicaron la forma de combatir con mejor éxito el caciquismo imperante.

El acto resultó concurrentísimo y el entusiasmo entre los reunidos fué manifiesto.

Definitivamente el pueblo de Argés está de enhorabuena ya que cuenta con un vecindario tan culto como sensato y una clase trabajadora con una alteza de miras tan noble que para sí quisieran muchas capitales de provincia.

### Manual del Obrero Asociado

Acaba de publicarse esta interesante obra en la cual estan previstos, resueltos y aconsejados cuantos asuntos puedan surgir al obrero asociado y á las asociaciones obreras.

Se vende al precio de 1,50 ptas en la Casa del Pueblo de Madrid ó en la Redacción de este periódico.

### EL CAFÉ SUIZO

El sábado último se inauguró el reformado Café Suizo, que ha pasado á propiedad de la Casa Ayuso.

De la esplendidez y buen gusto con que han sido decorados los locales de la planta baja como los del principal y segundo piso, no podemos ocuparnos por la escasez de espacio con que disponemos pero sí hemos de recoger los múltiples elogios que oímos hacer de los locales, del servicio y de la higiene con que todo está montado y atendido.

Felicitemos una vez más á la Casa Ayuso que tan buen gusto tiene para implantar mejoras y acometer industrias en favor de Toledo.

#### PARA EL SR. GOBERNADOR

### ALCALDE FARRUCO

Nos participan desde Magán que el señor alcalde de aquella villa, en ocasión que ofendía á una familia honrada, fué reconvenido por un amigo de aquella familia á quien, según él, apreciaba bastante, pero la furiosa autoridad, no bien hubo de escuchar la primera frase de reconvenición, se abalanzó sobre el pacífico sujeto y lo zarandeó de lo lindo, al mismo tiempo que le dirigía los más indecorosos improperios para él y su familia.

De forma que las personas encargadas de garantir el orden son las que lo alteran y se muestran tan provocadoras como la más abominable charranería gitanesca, porque en la refriega hubo aquello de echarse mano al bolsillo al mismo tiempo que decía: «quítate que te veo y no te veo».

¡Caramba con la primera autoridad local del pueblo de Magán! Se siente más farruco que el mismo D. Juan Tenorio cuando dice aquello de

*Jamás ni muertos ni vivos  
humillareis mi valor*

Y mientras, el repeso del pan y otras obligaciones comunales, completamente abandonadas, hasta el punto de que esta semana se ha infringido la ley municipal, pues no se ha celebrado sesión del Concejo.

Repárese el señor alcalde de Magán que con estas cosas va á desmerecer el buen efecto que para el uso de la perrita chica donada en favor de aquel enfermo de marras....

Señor gobernador: ese alcalde de «te veo y no te veo» puede ser un peligro para la tranquilidad del pacífico pueblo de Magán; y hecha esta advertencia usía tiene la palabra.

#### EL SUCESO DEL VIERNES

### COBARDE ATRACO

### Á NUESTRO ADMINISTRADOR

Los fondos de la Mutualidad Obrera son robados.

El viernes, cuando nuestro compañero Pedro Ortega subía á la casa social con el producto de la recaudación del mes de Enero próximo pasado de la Mutualidad Obrera fué sorprendido de improviso por dos desconocidos que le sujetaron por detrás y amordazándole con un pañuelo le tiraron á tierra para asirle más fácilmente; una vez en el suelo el compañero Ortega, uno le arrancó de las manos el talego donde llevaba 240 pesetas en calderilla, en paquetes de papel, y se dio á la fuga mientras el otro le sujetaba hasta que, alejado el del talego, él le soltó y emprendió rápida huida en sentido contrario al que llevaba la presa ó sea con dirección á la carretera de los Desamparados.

Como esto ocurría en las cuestas que median entre la Puerta Nueva y la carretera, aunque el compañero Ortega dió grandes voces después de verse libre de la mordaza nadie acudió en su auxilio, toda vez que en la hora en que el suceso ocurría, nueve menos cuarto, no transitan por aquellos parajes más que contadas personas.

Nuestro compañero corrió inmediatamente en la misma dirección que lo hizo el que se había llevado el talego de los cuartos, pero al llegar á la Puerta Nueva se halló desorientado pues á nadie vió ni oyó y preguntando al dependiente municipal allí de servicio si había visto de pasar un hombre momentos antes éste le dijo que no había pasado nadie; que el día anterior había visto entrar por la puerta Nueva á él y momentos después salir con el talego un sujeto.

Puesto en conocimiento de la impecable vigilancia instruyó el correspondiente al estado y pasó el hecho al Juzgado de Instrucción.

Tan pronto tuvimos noticia de lo que ocurría nos personamos en el lugar del suceso a fin de inquirir detalles de lo sucedido; solo pudimos cambiar alguna

impresiones con el dependiente municipal de servicio en la Puerta Nueva León Sánchez, quien nos manifestó que como de costumbre el compañero Ortega pasó por allí sobre las nueve menos cuarto de la noche; que momentos después de pasar nuestro compañero oyó algunas voces que no le chocaron porque á esa hora todavía hay mucho ruido y chicos que gritan y juegan, pero que unos instantes después se había presentado Ortega preguntándole en la forma que dejamos relatado.

Hasta aquí los hechos concretos de lo sucedido, pero hay detalles y consideraciones que no sabemos si pudieran servir de pista ó de mayor desorientación.

Indudablemente los ladrones estaban apostados, previamente en espera de su presa, en un hoyo ó zanja que media entre el camino y la muralla, los días señalados para hacer la entrega de la recaudación no son fijos todos los meses; sino eventuales, cuando el compañero Tesorero y el compañero Ortega convienen.

¿Quién sabía que esta noche habría de hacerse la entrega y que, por consiguiente, debía transportar cantidad importante que hiciera pensar á los malhechores en planear un atraco?

¿Pudo también ocurrir que se llevase en acecho algunas noches, como primeros de mes en que estamos, en espera de la ocasión que anoche aprovecharon?

Sea de ello lo que quiera el resultado es que los ladrones no son ladrones de oficio, porque aquí en Toledo no los hay, que son conocidos lo demuestra el hecho de que en la refriega tuvieron la precaución de no pronunciar palabra para que el compañero Ortega no oyera el timbre de su voz, y capitalistas tampoco; creemos que sean.

Por si se llegase al descubrimiento de los autores es necesario que la clase trabajadora se prevenga para ser inexorable con aquellos canallas que para remediarse ellos privan de lo suyo á multitud de humildes obreros que con tantos sacrificios reclutan unas pesetas para atender á las necesidades de una enfermedad.

Con hombres sin conciencia, hay que proceder sin conciencia también.

### LABOR DE NUESTRO CONCEJAL

Esta noche, si los señores administradores tienen á bien comparecer á la primera citación, presentará nuestro estimado compañero Felix Fernández una moción encaminada á conseguir que se cree una plaza de sereno para la barriada de San Martín, zona que, á derecha é izquierda del Puente, abarcará hasta la ermita del Ángel y cigarral del Barquero, respectivamente, dotando al mismo tiempo a estos parajes del correspondiente alumbrado eléctrico.

Acompaña la moción una extensa lista de firmas que los vecinos de toda la

barriada han presentado á nuestro compañero para mayor garantía de que la mejora es anhelo de todo aquel vecindario.

Esperamos que el buen juicio de la Corporación se impondrá á cuantos obstáculos surjan y se aprobará íntegra la moción de referencia.

### A LOS ASPIRANTES A POETAS

La noticia de haber sido denunciados algunos honrados hijos del pueblo por entonar coplillas alusivas al alcalde nos ha sugerido la idea de facilitar á los quintos de este año *composiciones poéticas* para todos los gustos dedicando una sección para cuantos teagan á bien mandarnos cantares populares, siempre que en ellos no se dañe la personalidad privada de personas.

Si responden los toledanos á esta numerada veremos el ambiente público hacia que lado se inclina porque indudable que muchas coplillas han de ser eloquentes comentarios á la casa pública.

Hé aquí al gunos que nos han remitido ya;

No vengais á la sesión  
á toser y patear  
ya que no me quitais penas  
no me las vengais á dar.

«¡Voy!» nos dicen los mochuelos  
«cu-cu» cantan los cuclillos  
y nuestro alcalde nos dice;  
«No vendrá el agua Burguillos».

Dame veneno en un vaso  
y que terminen mis horas  
antes de que á mi me mienten  
las tablas reguladoras.

### SANGRIAS SUELTAS

En la última sesión municipal se vió el salón de sesiones convertido en un verdadero refidero de gallos.

El público, en los primeros momentos, celebraba con regocijo los cómicos incidentes, pero no tardó mucho en tener que poner ordea á aquellos discretos varones, aunque no adelantó nada con la reprimenda, porque los ediles siguieron picoteándose en la cresta con verdadera saña.

Recomendamos al público se vaya provisto de campanillas para poner ordea en las tribunas.

Y á propósito de lo anterior recordamos á nuestro concejal que tome nota de los tonos parlamentarios que son necesarios para ser concejal.

Como procede entre nobles é ilustres varones.... y discretos.

El anterior director de la Fábrica de Armas se ha propuesto que le nombren también hijo adoptivo de Trubia y para ello ha rebajado los jornales á los obreros de aquella fábrica á la cuantía de los que tenía establecidos en la de Toledo.

Pero, según nos han asegurado, aquel Ayuntamiento piensa á la inversa que el de la imperial y dice que hijos adoptivos se nombran á los que favorecen al pueblo y por ende á las clases trabajadoras, pero aquellos que tratan de aniquilarlas no les admite ni en concepto de huéspedes.

Y según parece, los obreros están dispuestos á dejarle sólo, á sus anchas, al hijo adoptivo de Toledo, ó quedarse ellos.

Desde que se tomó al acuerdo de dar á la Prensa los nombres de los industriales ladrones no se ha cometido por éstos el más leve motivo de publicidad.

Era cosa descontada.

Hay administradores tozudos que lo mismo truncan á su gusto un acuerdo que unas tablas reguladoras.

Como estamos bajo el régimen de la libertad, pues viva la libertad.... del robo.

### TEATRO DE ROJAS

Sigue actuando la compañía de zarzuela en nuestro principal coliseo, poniendo en escena obras que son del agrado del público.

El espacio de que disponemos es tan reducido que nos es imposible hacer una revista detallada de las obras representadas durante la semana.

Pero desde luego, salvando lunares de los que adolecen siempre las compañías que la suerte nos depara á los toledanos, el conjunto es aceptable; no se puede pedir más para un público tan frío como el nuestro.

Anoche se inauguró el nuevo alumbrado del que podemos decir que fué del agrado del público; resulta la sala divinamente iluminada y el gasto de fluido como quiera que durante la representación está todo apagado, no ha de ser mucho más que anteriormente.

Merece nuestro aplauso la reforma implantada.

*La Mutualidad Obrera de la Casa del Pueblo es la sociedad de Socorros mutuos más conveniente y ventajosa de todos para los obreros.*

*Cuota semanal 30 céntimos.*

### NOTICIAS

El pasado día 8 se celebró el sepelio del cadáver de Doña Celedonia del Prado, esposa de nuestro particular y estimado amigo D. Juan Díez y Miguel, regente en la imprenta de los Sres. Rodríguez Hermanos.

Reciba toda la familia de la finada el testimonio de nuestro más sentido pésame.

*Imprenta de Ramírez, Tendillas, 8*

# Casas de AYUSO, TRINIDAD, 4 Y CUATRO CALLES, 11

Casas especiales en quesos, natas y mantecas

 CAFE de tueste natural, tostados diariamente 

PRECIOS: Puerto Rico, kilo, 5 pesetas; Caracillo, kilo, 5,50, Moka, kilo, 6 pesetas

## T O S

desaparece radicalmente con las

### Píldoras anticatarrales PITA

CAJA: UNA PESETA

Magdalena, 7.—Farmacia del autor

TOLEDO

## ALPARGATERIA Y CALZADO ECONOMICO

# ARAQUE

CUESTA DE BELEN, 5

## Nicolás Peñalver y Roldán

PRACTICANTE EN MEDICINA Y CIRUJIA

Gigantones, 5, principal

## FERRETERIA Y QUINCALLA

DE

### Cirilo Ormachea

Gran surtido en batería de cocina, estufas, cerrajería y clavazón.

Garcilaso de la Vega 16, Teléfono, 121

## DROGUERIA Y PERFUMERIA

### CONSTANTINO HERRERA

(Sucesor de García Frutos)

COMERCIO, 32

TOLEDO

# BARRIGA

ofrece al público millares y millares de gorras de ricos tricores, de alta fantasía, á precios más baratos que ninguna otra casa.

Calle Venancio González, 12, Toledo

## VENTAS Á PLAZOS

DE

Tegidos, sastrería, géneros de punto, colchones y muebles

# A. HUERTAS

Calle Nueva, 4 y 6.—TOLEDO

## Calzado económico Alpargatas

### Florencio Sánchez

ARRABAL, 37

Toledo

## IMPRESA DE RAMIREZ

TENDILLAS, 8

Esta casa es la que imprime con más prontitud y á precios baratos.

## Materiales de Construcción

INSTITUTO, 3.—Telf. 189

TOLEDO

## Juan de Castro Mesía

Visitad esta Casa y encontraréis un gran surtido en toda clase de materiales de Construcción, como Yeso moreno y blanco, Cementos de las mejores marcas, de Tudela-Veguín, León, Iberia y Zumaya, Baldosín hidráulico y de Ariza, Azulejos blancos y de color, del país y extranjeros, Biselados, Molduras, Ladrillo italiano y jabonero, Frogas, Baldosas, Tejas Rasilla hueca, Cal, Cañizo, Water-Closets, Balastradas de mármol artificial, Pisos, Fregaderos y Escaleras.

SERVICIO A DOMICILIO



ECONOMIA



GENEROS INMEJORABLES